



# Rundbrief

Ausgabe 12 - Dezember 2009

Liebe Mitglieder im Streuobstkreis Wiesbaden e.V.,

mit diesem Rundbrief möchten wir Sie über die Aktivitäten des Streuobstkreises im Jahr 2009 informieren und schon Termine für das Jahr 2010 ankündigen. Ihnen allen

wünsche ich eine geruhsame Adventszeit, ein besinnliches Weihnachtsfest und ein Gutes Jahr 2010.

Ihr Ulrich Kaiser, 1. Vorsitzender

A handwritten signature in dark ink that reads 'Ulrich Kaiser'.



## Das war 2009

Traditionell boten wir am **31. Januar** und **14. Februar** zwei Schnittkurse in Medenbach und Breckenheim an. Bei wiederum gutem Zuspruch wurden 57 Interessierte geschult. Hinterher gab es wie immer für alle einen heißen Apfelwein vom Feuer.

Am **06. Februar** bei der jährlichen Jahreshauptversammlung im Landgasthof „Zum Schwanen“ in Kloppenheim wurde der Vorstand für 3 Jahre gewählt.

Am **20. März** stellten wir dem Umweltamt und der Presse in einer Pressekonferenz die Ergebnisse der Sortenkartierung 2008 vor.

Am **14. März** veranstalteten wir die 8. Apfelweinprobe im Himmelreich, zu der sich 54 Interessierte eingefunden hatten. Neben 12 Apfelweinen genossen die Gäste den leckeren Handkäs' mit Musik des Hauses und das Apfelwein-Kartoffelbrot „unseres“ Meddeler Bäckers aus dem Main-Kinzig-Kreis. Der Familie Lommatzsch wiederum einen herzlichen Dank für die exzellente Ausrichtung.

Am **24. April** fand die 4. Apfelweinprobe im Ländchen bei Mitglied Erwin Bücher in Medenbach statt. Für die 84 Teilnehmer hatte Erwin wieder ein leckeres Essen gezaubert. Insgesamt waren 12 Apfelweine zu verkosten. Bei der Veranstaltung verabschiedeten wir Diane I. aus ihrem Amt als Wiesbadener Apfelweinkönigin und führten Olga I. ins neue Amt ein.

Am **25. April** wurde dann von Olga I. die neue Informationstafel zum Thema „Bembel und Geripptes“ im Himmelreich eingeweiht.

Am **03. Juni** erhielten wir von der NASPA-Stiftung 1.000 € und am **05. Oktober** von der Fraport AG 1.000 € für die Ausschilderung des Sortengartens.

Von **Juli bis September** führten wir insgesamt vier Veranstaltungen mit insgesamt 58 Teilnehmern für Wiesbaden Touristik durch.

Am **25. Juli** sammelten wir in Breckenheim Reiser seltener Birnensorten, die dann im Sortengarten auf entsprechende Unterlagen okuliert wurden.

Am **22. August** fand in der Hofreite von Dieter Engel das Sommerfest des Vereins statt.

Gemeinsam mit dem Pomologenverein Hessen veranstalteten wir am **06. September** in Breckenheim eine Birnensortenwanderung, zu der wir einige hochrangige Birnenspezialisten gewinnen konnten. Bei der Wanderung wurden weitere 4 Birnensorten gefunden, so dass in dem Ortsteil nun 21 Birnensorten nachgewiesen sind.

Vom **26. bis 29. Oktober** gestalteten wir zum fünften Mal ein Schulprojekt des Humboldt-Gymnasiums zum Thema Streuobst. Nach einer eintägigen fachlichen Einführung in den Breckenheimer Streuobstwiesen konnten 22 Schülerinnen und Schüler den Hof Erbenheim

besuchen, wo unser Mitglied Ralf Schaab eine tolle Führung machte. Dankenswerter Weise stellte er auch Apfelbäume bei Medenbach zur Verfügung, wo die Kinder Äpfel schüttelten und lasen. In Medenbach wurde der Sortengarten besichtigt sowie zum Ende des Projektes die gelesenen Äpfel im Hof von Dieter Engel zu Most gekeltert. Allen Helfern herzlichen Dank für die gute Unterstützung.

### **Sortengarten Medenbach**

Nach den umfangreichen Pflanzaktionen gab es in 2009 zahlreiche Pflegeaktionen. So wurde gemäht und gewässert, da die vielen neu gepflanzten Bäume gute Startbedingungen haben müssen. Der große Kirschbaum wurde ebenfalls saniert. Da inzwischen durch nicht geräumte Gräben um den Sortengarten Schäden/Ausfälle an Bäumen zu verzeichnen waren, konnte das Tiefbauamt der Stadt zu einer grundlegenden Räumung bewegt werden. Einige Nassstellen innerhalb der Fläche werden zukünftig Maßnahmen erforderlich machen, hierzu werden gegenwärtig die Vorbereitungen getroffen, in die das Amt für Landwirtschaft und die Untere Naturschutzbehörde einbezogen werden. Am **03. November** wurde das Projekt Sortengarten Medenbach im Umweltausschuss der Landeshauptstadt Wiesbaden vorgestellt. Nachdem nun Zuschüsse und Mittel für die Ausschilderung bereitstehen, wird die Erstellung der Sortenschilder an eine Fachfirma vergeben sowie die Überarbeitung der großen Informationstafel und die Neuerstellung eines Hinweisschildes in Angriff genommen.

### **Termine 2010**

In 2010 wird es wieder zwei Schnittkurse geben. Am **30. Januar** um 14.00 Uhr findet erneut bei Medenbach ein Schnittkurs an jungen und alten Obstbäumen statt. Bei der Veranstaltung im Lung wird es heißen Apfelwein am Feuer geben.

Am **13. Februar** gibt es dann in Breckenheim einen weiteren Kurs auf der Fläche der Familie Christ (Taufhof), auch dort wird mit einem heißen Getränk abgeschlossen. Interessenten melden sich bitte unter 0177/6240453.

Die Jahreshauptversammlung des Streuobstkreises wird am Freitag, den **19. Februar** im Landgasthof Zum Schwanen in Wiesbaden-Kloppenheim um 19.00 Uhr stattfinden.

Am **19. März** wollen wir ab 18.00 Uhr unsere neunte Apfelweinprobe im Himmelreich bei Familie Lommatzsch durchführen. Am **16. April** wollen wir ab 18.00 Uhr unsere fünfte Apfelweinprobe im Ländchen bei Erwin Bücher in Medenbach durchführen, bei der es neben schmackhaftem Essen auch wieder eine Führung durch diverse Apfelweine der Region geben wird. Zu beiden Veranstaltungen werden ab Januar 2010 Karten erhältlich sein.

Für den **20. Juni** ist derzeit eine ganztägige Veranstaltung mit dem Titel „Apfelweinfest im Ländchen“ in der Planung. Die Veranstaltung, die neben Essen und Trinken auch viele Informationen für Groß und Klein bieten soll, wird in Medenbach stattfinden.

### **Mitglieder**

In diesem Jahr können wir als neue Mitglieder im Verein Helga Hofmann, Sabine Walter, Bernd Scharf, Willi Wink, Monika Heller und Dr. Karin Lerschmacher begrüßen. Gestorben sind unsere Mitglieder Peter Hammerschmidt und Klaus Forth, denen wir ein ehrendes Andenken bewahren.

### **Große Bitte!**

Der Mitgliedsbeitrag wird bei fast allen Mitgliedern abgebucht. Sollte sich etwas an Ihrer Bankverbindung ändern - bitte eine kurze Nachricht an uns. Denn Fehl- bzw. Rückbuchungen kosten uns bei unserer Bank pro Aktion 5 Euro.